

La relevancia de Asia y Oceanía en el G-77 + China

Dr. Ruvisei González Saez

Doctor en Ciencias Económicas (2015). Jefe del Programa Sectorial de Relaciones Internacionales. Investigador Titular y miembro del Consejo Científico del Centro de Investigaciones de Política Internacional (CIPI). Profesor Auxiliar del Instituto Superior de Relaciones Internacionales. Coordinador Nacional de la sección cubana de la Asociación Latinoamericana de Estudios sobre Asia y África (ALADAA).

Código Orcid: <https://orcid.org/0000-0001-6805-365X>. ruvisei@gmail.com

Resumen

El G-77+China ha devenido como el mayor grupo multilateral dentro del sistema de Naciones Unidas con un total de 134 países. En las condiciones actuales de enfrentamiento entre las tendencias unilaterales y multilaterales, propiciado por la confrontación que promueve Estados Unidos, se destaca el posicionamiento de Cuba como presidente del G-77+China en el año 2023. En ese sentido, cabe destacar dentro del grupo, la relevancia regional que tiene Asia y Oceanía, con una gran participación de países en desarrollo, que contribuyen a fortalecer no solo el grupo, sino también las capacidades de proyección para elevar el protagonismo y las acciones del G-77+China en un momento muy complejo. Asia y Oceanía es relevante no solo por la participación de actores destacados, sino también por los procesos multilaterales que vive y sus iniciativas alejadas de las posiciones unilaterales y confrontaciones de occidente. El artículo se propone valorar la relevancia de la región de Asia y Oceanía en el G-77+China.

Palabras clave: *G-77+China, países en desarrollo, Asia y Oceanía, multipolaridad*

Abstract

The G-77+China has become the largest multilateral group within the United Nations system with a total of 134 countries. In the current conditions of confrontation between unilateral and multilateral trends, fostered by the confrontation promoted by the United States, Cuba's position as president of the G-77+China in 2023 stands out. In this sense, it is worth noting within the group, the regional relevance of Asia and Oceania, with a large participation of developing countries, which contribute to strengthening not only the group, but also the projection capacities to increase the prominence and actions of the G-77+China at a very complex moment. Asia and Oceania are relevant not only because of the participation of prominent actors, but also because of the multilateral processes it is undergoing and its initiatives far from the unilateral positions and confrontations of the West. The article aims to assess the relevance of the Asia and Oceania region in the G-77+China.

Key words: *G-77+China, developing countries, Asia and Oceania, multipolarity*

Introducción

En la actualidad, políticos y académicos hacen continua referencia al multilateralismo que se suscita frente al unilateralismo impulsado por los Estados Unidos y otros países occidentales. Un grupo de países estimulados por grandes naciones como China y Rusia promueven la conformación de un mundo multipolar; para ello es importante la existencia de instituciones internacionales que expongan estos principios. Entre varias de las organizaciones que se han destacado en los últimos cincuenta años en la promoción de las acciones multilaterales ha estado en primer lugar la Organización de Naciones Unidas (ONU), más allá de las deficiencias que le acompañan al igual que

**“
Tanto MNOAL
como el G-77 + China
adoptan una agenda
multilateral en función
de los intereses de las
naciones
subdesarrolladas.”**

otras instituciones forjadas en el marco de los acuerdos de Bretton Woods, que respondieron a los intereses de Estados Unidos en primer lugar y de otras grandes potencias.

Al margen de la ONU, han surgido otras entidades por regiones y por grupos de desarrollo de países, algunas subordinadas a los intereses de las grandes naciones como son los casos del G-7 referido a las naciones más desarrolladas o un grupo más amplio como el G-20. Aun así, estas agrupaciones tienen objetivos específicos, los cuales no se ajustan al de alzar la voz por los pueblos del Sur Global como lo hace el G-77+China o el Movimiento de Países No Alineados (MNOAL).

Después de la Segunda Guerra Mundial y en el período de descolonización, movimientos de liberación nacional, cambios de orientación de gobiernos, etc., surgieron alternativas entre las que se destacó la Conferencia de Bandung (1955), punto de partida del MNOAL y, por extensión, de las luchas del Sur Global contemporáneo. Posteriormente

surgió otro organismo multilateral el 15 de junio de 1964 mediante la adopción de la Declaración Conjunta de 77 países en desarrollo durante la Primera Sesión de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) en Ginebra cuando pasó a llamarse como Grupo de los 77+China. Actualmente, el G-77+China tiene 134 países miembros y capítulos en 6 ciudades del mundo, a saber, Ginebra, París, Roma, Nairobi, Nueva York y Viena.

Tanto MNOAL como el G-77+China adoptan una agenda multilateral en función de los intereses de las naciones subdesarrolladas. El multilateralismo, definido de una manera sencilla, es una forma de toma de decisiones en donde el consenso y la negociación entre las partes son esenciales. Se habla de multilateralismo en la política exterior cuando los Estados coordinan sus políticas y actúan juntos como pares. (...) El multilateralismo también significa que los Estados procuran no perseguir sus propios intereses sin tener en cuenta a otros países. Hacen esto porque saben que, en última instancia, todos obtienen mayores beneficios si trabajan juntos y se ponen de acuerdo sobre las reglas. Esta cooperación se basa en ciertos principios y valores compartidos por todas las partes. (Arredondo, s.f.)

En 1963 durante las deliberaciones del Comité Preparatorio de la reunión de la UNCTAD (para identificar los problemas y cuestiones oportunos, elaborar una lista de propuestas de acción e indicar los puntos en torno a los que podrían buscarse soluciones), la divergencia entre los intereses de los países en desarrollo y los de los países desarrollados empezó a hacerse patente. Los intereses específicos del Tercer Mundo se manifestaron en la clausura del segundo período de sesiones del Comité Preparatorio (celebrado del 21 de mayo al 29 de junio de 1963), cuando los representantes de los países en desarrollo

presentaron un Comunicado Conjunto ante el Comité en el que resumían las opiniones, necesidades y aspiraciones del Tercer Mundo con respecto al inminente período de sesiones. Más tarde ese mismo año, este Comunicado se presentó ante la Asamblea General como Declaración Conjunta en nombre de los 75 países en desarrollo que eran Miembros de las Naciones Unidas en ese momento. Esta Declaración constituyó el preludio de la creación del Grupo de los 77. (Sauvant, 2005)

La primera reunión ministerial del Grupo de los 77 se celebró en 1967 en Argel, donde se adoptó la Carta de Argelia, que dio a la organización una estructura institucional. Los miembros del G77 eligen anualmente a un presidente que rota por regiones entre África, Asia-Pacífico y América Latina y el Caribe. El presidente representa al grupo y coordina a sus integrantes, que se congregan en reuniones ministeriales anuales. Además, existen reuniones sectoriales en las que no siempre participan los 134 miembros. El principal órgano de toma de decisiones del Grupo es la Cumbre del Sur, que hasta ahora solo se ha reunido dos veces: en Cuba en 2000 y en Catar en 2005. (Castellanos, 2023)

El G-77+China es esencialmente un foro que tiene como objetivo fomentar la cooperación internacional en el campo del desarrollo, especialmente entre los países en vías de desarrollo. También actúa como negociador para los países en desarrollo en varios temas críticos. Con el fin de fortalecer la posición conjunta de los países en desarrollo en varios temas que son "Intersectoriales", el G-77 y China crearon el Comité Conjunto de Coordinación (JCC) con el Movimiento de Países No Alineados, para formular una posición conjunta en las negociaciones con los países desarrollados. Los temas

de interés común incluyen: la salud, la educación, el desempleo, la gestión de desastres, así como el desarrollo y la economía. (Jazairy, 2014)

La Cumbre Asiático-Africana de Bandung de 1955 y la primera Cumbre del Movimiento de los Países No Alineados en Belgrado de 1961, sentaron las bases para que esta acción colectiva emprendida por los países en desarrollo de las Naciones Unidas fuera más allá de la liberación política, de la colonización a la plena emancipación económica. (Jazairy, 2014)

Poco después de la primera conferencia de la UNCTAD, el Grupo de los 77 emergió como el foro más importante de los países en desarrollo para armonizar sus perspectivas sobre cuestiones económicas mundiales, desarrollar posiciones comunes sobre dichas cuestiones y promover ideas y estrategias nuevas para las negociaciones con los países desarrollados. Su institucionalización legal en la UNCTAD tuvo lugar mediante la resolución aprobada en la primera edición de dicha Conferencia y refrendada posteriormente por la Asamblea General, por la que se establecía la Junta de Comercio y Desarrollo, órgano ejecutivo de la UNCTAD. (Dubey, 2014)

(...) El Grupo de los 77 está indisolublemente ligado al enorme corpus de bienes públicos internacionales que se ha desarrollado y acumulado a lo largo del último medio siglo. De no haber sido por la existencia y el funcionamiento del Grupo de los 77, la comunidad internacional llevaría un gran retraso en la consecución de sus objetivos de civilización, estaría sumida en un mayor caos y sería más inestable y vulnerable de lo que es hoy en día. (Dubey, 2014)

El rol de Asia en el G-77 + China

Desde el surgimiento del G-77+China, la región de Asia y Oceanía ha desempeñado

un papel importante. Países como Filipinas, la India, Indonesia, Pakistán y Sri Lanka, han sido muy activos y han desempeñado funciones relevantes en diversas cuestiones. Hasta la actualidad solo ocho naciones de Asia y Oceanía han ejercido la presidencia del grupo, algunas de las cuales han sido de manera reiterada. Pakistán ha sido el país que más número de veces ha ocupado esta posición en los períodos 1976-1977, 1992, 2007 y 2022; luego la India 1970-1971 y 1979-1980; Bangladesh 1982-1983; Malasia en 1989, Filipinas en 1995, Indonesia en 1998, Fiji en 2013 y más reciente Tailandia en 2016. (G-77, 2023)

Cuando el Grupo de los 77 apareció en la escena económica mundial al finalizar la primera Conferencia de la UNCTAD en 1964, fue aclamado en un titular de portada del prestigioso semanal londinense *Sunday Observer* como “el fenómeno más importante del período de la posguerra”. Cuando se convocó la primera conferencia de la UNCTAD, el Grupo ya había empezado a funcionar, pero tenía 75 miembros, entre los que se incluían Australia y Nueva Zelanda. Al final de la Conferencia, el Grupo de los 75 se transformó en el Grupo de los 77, con el abandono de Australia y Nueva Zelanda y la entrada de otros cuatro países en desarrollo. (Jazairy, 2014)

El gobierno chino brinda un apoyo político constante al G-77 y ha realizado contribuciones financieras al Grupo desde 1994, pero no se considera miembro. Como resultado, las declaraciones oficiales del G-77 se entregan en nombre del Grupo de los 77 y China o G77+China.

China aprovecha el marco de la cooperación con el G-77 para promover acciones vinculadas a los Objetivos de Desarrollo Global y en ese sentido, una de sus cuatro más importantes iniciativas de los últimos

tiempos, la de Desarrollo Global, que se enfoca en el cumplimiento de estos propósitos, dedica especial atención a países en vías de desarrollo, concentrados en dicho grupo. El mundo de hoy está experimentando cambios importantes, que no se habían visto en un siglo. Los países en desarrollo son los más afectados por todo ello, por lo que deben actuar de la mano en respuesta a tales acciones.

“ El gobierno chino brinda un apoyo político constante al G-77 y ha realizado contribuciones financieras al Grupo desde 1994, pero no se considera miembro. ”

Se espera que tanto el G77+China, como la plataforma de cooperación multilateral más importante para los países en desarrollo, asuman más responsabilidades y aprovechen mayores oportunidades. Deben enarbolar más alto el estandarte de la cooperación, permanecer comprometidos con su aspiración original de fortalecerse a través de la unidad, llevar adelante sus asociaciones tradicionales y fomentar el espíritu pionero. Deben seguir el ritmo de los tiempos cambiantes y estar a la altura de los desafíos para salvaguardar y ampliar los intereses comunes de los países en desarrollo y del mundo entero. (*Ministry of Foreign Affairs of China, 2022*)

No es casual, que las transformaciones que emprende la gran nación en los

tiempos recientes, no solo se ajusta a sus propias necesidades, sino también a las de la comunidad internacional que requiere cambios inmediatos en beneficio común. La parte china creará oportunidades para el desarrollo común global, infundirá más "ímpetu de China" en la cooperación internacional para el desarrollo y ofrecerá "soluciones de China" sobre formas de apoyar a los países en desarrollo. China promoverá la apertura de alto nivel y acelerará los esfuerzos para fomentar un nuevo paradigma de desarrollo. A través del camino chino hacia la modernización, China creará más oportunidades de desarrollo y compartirá más frutos del desarrollo con el mundo, especialmente con los países en desarrollo. (*Ministry of Foreign Affairs of China*, 2022)

No es casual que sin restar atención al G-77+China, pero sí involucrando a sus Estados miembros China promueve la cooperación internacional en seguridad alimentaria y energética, financiación del desarrollo y cambio climático. China ha anunciado 32 pasos para implementar la Iniciativa de Desarrollo Global (IDG), vinculada a los miembros de este grupo para unirse al Grupo de Amigos de IDG con la voluntad de forjar conjuntamente una asociación de desarrollo global inclusiva.

Particularmente la India y su representación, ha estado presentando propuestas concretas desde el proceso de preparación de la posición asiática, como contribución a la Carta de Argel adoptada por la primera Reunión Ministerial del Grupo en Argel en 1967, preparatoria de la Segunda UNCTAD que se realizaría en Nueva Delhi en 1968. Al preparar la posición asiática, hubo un gran obstáculo en la entonces secretaría de la Comisión Económica para Asia y el Lejano Oriente (ECAFE, por sus siglas en inglés) que se negaba a proporcionar su foro para la negociación, sobre la base

de que, dado que los miembros de ECAFE estaban formados por países desarrollados y países en desarrollo, su foro no podría estar disponible para la negociación entre sus miembros en desarrollo únicamente. (Dubey, 2014)

Finalmente se llegó a un compromiso con el entonces Secretario Ejecutivo de ECAFE para utilizar el foro existente de Conversaciones Bilaterales de Promoción Comercial para este propósito. A pesar de los problemas que planteó, se logró negociar una Declaración de Bangkok que fue reconocida como modelo a seguir para la redacción de la Carta de Argel. Fue en gran medida debido a la importancia de este documento que Raúl Prebisch, el secretario general de la UNCTAD, nombró al representante de la India para "el grupo de los ocho" que se constituyeron para redactar la Carta de Argel. (Dubey, 2014)

India, ha sido a la vez un país activo en este grupo. En el 2023 India y Cuba ostentaron las presidencias del G-20 y G-77+China. India ha encabezado el G-77 más de una vez, desde que se inició el Grupo en 1964. Es la primera vez que la República de Cuba encabeza el Grupo como su presidente. Si bien el bilateralismo de India y Cuba es cercano y se acerca cada vez más (...) la fuerza de esta relación influye en las interacciones entre los bloques G-20 y G-77. En segundo lugar, ¿puede India ayudar a Cuba, como presidente del G-20, ex presidente del G-77 y amigo de Cuba, en la navegación de los países del G-77 hacia una voz coherente y segura del Sur? A la India le gustaría hacer eso, ya que solo recientemente, Nueva Delhi demostró la voluntad política de reorganizar el Sur en un colectivo muy unido que apostó por su reclamo y espacio para un orden mundial justo y equitativo. (Iqbal, 2023)

El G-77 es una coalición de países en desarrollo del Sur establecida en 1964

en la Conferencia de la UNCTAD. Eran 77 países con el objetivo común de promover su interés económico colectivo. Ha crecido hasta ser 134 condados. El primer ministro Narendra Modi en la conferencia de '*Voice of South*', que comprende a muchos de estos países, declaró: "Sus problemas son los problemas de la India y sus prioridades son nuestras prioridades". (Iqbal, 2023) Lo que determina la posición india con los países del Sur Global y que fue refrendado en la visita del entonces presidente Ram Nath Kovind a Cuba en el año 2018.

El G-77+China como organización no tiene una estructura organizativa rígida, y solo está dirigido por un presidente (representante de un Estado) que se encarga de organizar las reuniones, realizar la coordinación interna y externa y facilitar la toma de decisiones. El mandato del presidente es de un año. Dentro de los países asiáticos, puede destacarse la participación de la nación más grande del Sudeste Asiático, Indonesia que fue presidente del G-77+China en 1998, y lo fue también del capítulo en Ginebra (2012) y Roma (2020).

Si bien desde su fundación hubo un incremento de la participación de los Estados miembros del G-77+China de igual número a 134 en tiempos recientes, lo cierto es que también algunos países miembros se retiraron al asumir su nueva condición de país desarrollado. Particularmente Corea del Sur, país fundador de la organización, fue el segundo que abandonó el G-77 desde la creación de ese bloque en 1964. México se retiró en 1994, al integrarse al Tratado de Libre Comercio de América del Norte, junto a Canadá y Estados Unidos, y a la OCDE. Contribuyente relativamente importante a las causas del mundo en desarrollo, Corea del Sur aportó 30.000 dólares en 1996 a la oficina de la presidencia del G-77 en Nueva York y 50.000 al Centro del Sur,

en Ginebra. Así mismo, donó 200.000 dólares a un Fondo de Fideicomiso para la Cooperación Sur-Sur del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. Se trata del único país transformado de receptor de ayuda en donante. En 1996 ingresó en la Organización de Cooperación y Desarrollo

“
El G-77 es una
coalición de países en
desarrollo del Sur...”

(OCDE), que reúne a los estados del Norte industrial. Las normas de la OCDE le impidieron permanecer como miembro pleno del G-77, y se despidió formalmente de ese bloque en octubre de 1997. (IPS, 1997)

Nueva Zelanda firmó la "Declaración Conjunta de los Países en Desarrollo" original en octubre de 1963, pero se retiró del grupo antes de la formación del G77 en 1964 (se unió a la OCDE en 1973). Palau se unió al Grupo en 2002 pero se retiró en 2004, habiendo decidido que la mejor forma de perseguir sus intereses ambientales era a través de la Alianza de los Pequeños Estados Insulares.

Tailandia ha sido de los pocos países del Sudeste Asiático junto a Indonesia y Malasia que ha asumido también la presidencia del G-77+ China en el año 2016, y en ese sentido realizó una serie de acciones con el propósito de contribuir en la cooperación multilateral. En el propio 2016 para promover la cooperación Sur-Sur, Tailandia acogió la reunión de Alto Nivel de Personalidades Eminentes del Sur, en el marco de las reuniones del G-77+China. Así, la Secretaría General Iberoamericana fue invitada a participar,

incorporándose al grupo de alto nivel del G-77 como una de las personalidades más influyentes del Sur en temas de Cooperación Sur-Sur, reconociendo así el valor de la Cooperación Iberoamericana. Este grupo se reunió por primera vez con el fin de dialogar sobre la creación de una plataforma de desarrollo que dé apoyo a la participación e integración de países en vías de desarrollo en la economía global y el proceso de globalización, especialmente en el contexto de la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030. (SEGIB, 2016)

Posteriormente en 2018, aun cuando ya no ostentaba la presidencia, Tailandia organizó un curso internacional de formación sobre Prácticas de economía de la suficiencia (SEP) con 19 participantes de Bangladesh, Benín, Bután, Camboya, China, Eswatini, Etiopía, Fiji, Ghana, Kenia, Malawi, Marruecos, Nepal, Nigeria, Omán, Sri Lanka, Tanzania, Timor-Leste y Vietnam, que proporcionó una mejor comprensión de la SEP, vinculada con los conceptos y teorías económicas y el desarrollo comunitario.

Malasia, si bien ostentó en 1989 la presidencia del G-77+China, lo cierto es que ha sido un miembro activo en cuanto a ciencia, tecnología e innovación. Hace 10 años en el 2013, científicos y encargados de la elaboración de políticas provenientes de 42 países se congregaron en Kuala Lumpur para celebrar el quinto aniversario del Centro Internacional de Cooperación Sur-Sur en el ámbito de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación, que constituye un dispositivo para el intercambio de conocimientos y el fortalecimiento de capacidades bajo los auspicios de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (UNESCO, 2013)

La idea de crear el Centro Internacional de Cooperación Sur-Sur en el ámbito de

la Ciencia, la Tecnología y la Innovación surgió en 2005 durante la Segunda Cumbre del Sur del Grupo de los 77 y China, en la que en el Plan de Acción de Doha se pidió a la UNESCO que respaldara la cooperación Sur-Sur. Desde que se fundara en 2008, el Centro se ha convertido en un elemento clave de la prestación de asistencia a los países del G-77 para la elaboración de políticas de ciencia, tecnología e innovación (CTI), la movilización de recursos intelectuales y la selección de buenas prácticas del Sur. Malasia, en su calidad de país de ingresos medios-altos que se esfuerza por convertirse en país de altos ingresos, ha hecho de la ciencia, la tecnología y la innovación, el fundamento de su estrategia de desarrollo, situándose así en la vanguardia de los países del ASEAN en este ámbito. (UNESCO, 2016)

Vietnam, uno de los países fundadores del G-77 ha tenido una posición activa, aun cuando no ha ocupado la presidencia del grupo en ningún momento hasta ahora, no obstante, podría esperarse en los próximos años derivado de la destacada política exterior y su reconocimiento internacional. Las especiales relaciones que unen a Cuba y Vietnam, propició que al ser electa la nación caribeña como presidenta del grupo en el 2023 en el propio mes de enero, el representante permanente de Hanói ante la ONU visitara a su homólogo cubano para expresarle su apoyo. En los últimos años, la nación asiática ha abogado dentro del G-77 por la búsqueda de soluciones destinadas a materializar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Vietnam es uno de los países que ha insistido en el rol del comercio y la inversión como fuerza impulsora del crecimiento económico, el desarrollo sostenible e inclusivo, y el cumplimiento de las referidas metas. En el marco de esta

agrupación también promueve acelerar la reforma de la Organización Mundial de Comercio (OMC), la apertura del mercado y minimizar las barreras comerciales innecesarias. Además, destaca la importancia de la ciencia, tecnología y transformación tecnológica, considerando a estos sectores como motor para el desarrollo sostenible e inclusivo. Por lo que en la cumbre convocada por Cuba para 2023 del G-77+China habrá plena coincidencia entre La Habana y Hanoi teniendo en cuenta que está dedicada a este último tema.

Relevancia en las condiciones actuales de Asia y Oceanía en el G-77.

La región de Asia y Oceanía es muy diversa, con grandes complejidades que van desde los intereses individuales, pasando por los regionales sobre la base de conflictos transfronterizos, compleja situación internacional, asimetrías en los niveles de desarrollo y tamaños de los países, así como regímenes políticos y económicos muy heterogéneos. Esta parte del mundo, si bien se encuentra determinada como la más dinámica económicamente, también se enfrenta a profundos desafíos a partir de los impactos negativos de los diversos problemas globales derivados del cambio climático, las guerras, las migraciones, la pobreza, la falta de seguridad alimentaria y la volatilidad de los precios de los combustibles por citar solo algunos.

Dentro del marco de la ONU, el G-77+China han sido fundamentales como medio para reunir y aumentar el apoyo a los intereses de sus países miembros, en las negociaciones sobre varios temas y decisiones/resoluciones. Debe recordarse el primer período de sesiones de la UNCTAD, cuando Ernesto "Che" Guevara retó a los países recién liberados a "resistir la tentación de las ofertas realizadas a sangre fría en la euforia del momento e imponer un nuevo

tipo de relación" y añadió que si resultaba bien "la humanidad habría dado un paso hacia adelante", si no, concluyó, "El mundo se quedará como está". Durante los 3 meses posteriores a este largo período de sesiones, animó el reto a hacer todo lo necesario para que la humanidad diera un paso hacia adelante, un paso tan grande como se podía dar mediante la mejora de la eficacia y la disciplina del Grupo de los 77. (Dubey, 2014)

Uno de los mayores logros del G-77+China ha sido el de mantener la unidad y lograr declaraciones conjuntas. No obstante, el mecanismo tiene que pasar a una mayor acción con cuestiones no solo propositivas, sino que por su larga experiencia de trabajo debe institucionalizar procesos, así como avanzar más allá de la concertación política.

En la actualidad una gran parte de los países sancionados por Estados Unidos son miembros de este importante grupo, y solo han existido pronunciamientos, y no acciones concretas, cuando el mecanismo pudiera tener mayor capacidad de acción por la cantidad de miembros de la ONU para poder actuar en función de no solo

“ Uno de los mayores logros del G-77 + China ha sido el de mantener la unidad y lograr declaraciones conjuntas. ”

cuestionar, sino también realizar propuestas y estrategias a seguir en función de enfrentar acciones unilaterales como esta. La verdadera promoción del multilateralismo que hoy defienden países como China o Rusia, o mecanismos como BRICS, pueden ser más enfáticos en un grupo tan importante como el G-77. Al menos acciones prácticas desde el punto de vista económico o financiero pueden emprenderse en una organización con un marcado número de países que requieren de un nuevo orden económico internacional.

Es cierto que es un grupo heterogéneo en el que existen diferencias, pero debe resaltarse también que hasta mayo de 2023, más de 52 países del G-77, tienen algún tipo de sanción individual o a sus empresas por parte de Estados Unidos. Ello representa aproximadamente el 40% de los miembros del grupo, mientras 20 países tienen sanciones permanentes, incluyendo bloqueos lo cual dificulta enormemente el relacionamiento económico, comercial y financiero con el resto de los países. (OFAC, 2023)

Particularmente en la región de Asia y Oceanía más allá del relacionamiento de mucho de sus miembros con los propios Estados Unidos, existe una gran capacidad para evadir sanciones y mostrar un pragmatismo en su política exterior que condiciona un mejor relacionamiento con el resto de los países del G-77+China, especialmente con Cuba y justo en las condiciones actuales de su presidencia en el 2023. China, India, Vietnam, Laos, Singapur, Cambodia, y muchos otros, han tenido una actitud muy cooperativa desde que el país caribeño asumió la presidencia.

En el escenario actual, el tema de la soberanía alimentaria es un problema global. En este contexto histórico, el Grupo de los 77 y China (G77+China) –el conjunto de países en desarrollo más grande dentro del sistema de Naciones Unidas–,

debe cumplir un papel protagónico en la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), se conoce bien la labor del G77 y China, determinada y pertinaz, a favor de la consecución de sus objetivos. La FAO alberga el llamado Capítulo Roma del G77 y China para discutir los temas de alimentación y agricultura; así como también actúan sus representantes en asuntos relativos a la educación y a la cultura en la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, UNESCO (G77 y China-Capítulo París); al desarrollo industrial en la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo, UNIDO (G77 y China-Capítulo Viena); a los del comercio en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, UNCTAD (G77 y China-Capítulo Ginebra) y a las Naciones Unidas en África en la Oficina de las Naciones Unidas en Nairobi, UNON (G77 y China-Capítulo Nairobi). (Graziano, 2018)

En cualquiera de estos casos, la Cooperación Sur-Sur y Triangular (CSST) se confirma como una herramienta excelente y eficaz para conseguir el desarrollo. El G77+China debería aprovecharla y promoverla en todos sus capítulos. De igual modo, los países de América Latina y el Caribe, que son también miembros del G77+China, deberían continuar con su liderazgo a la hora de promover este instrumento tan útil, uniendo fuerzas con China, que constituye el principal valedor de la Cooperación Sur-Sur realizada por la FAO. (Graziano, 2018)

Dado que es necesaria la cooperación entre todos los miembros del G-77+China, se hace necesaria la interrelación y cooperación entre los países asiáticos y los de la región. Proponer iniciativas que contribuyan al mejoramiento de las condiciones alimentarias de nuestros

países, mediante cooperación triangular, a partir de incluso proyectos en los marcos de la Iniciativa Global de Desarrollo de China en conjunto con propuestas del G-77+China.

De una parte, teniendo en cuenta que este año Cuba le dedica como presidente 2023 del G-77+China al tema de la ciencia, la tecnología y la innovación, será un buen momento para no solo tomar experiencia de los avances que le dedica Asia al desarrollo de la Cuarta Revolución Industrial y los diversos procesos que le derivan, sino también para impulsar acciones concretas con los países de la región de América Latina y el Caribe. Esta parte del mundo requiere insertarse e incluir también a África para que de manera conjunta con Asia, puedan avanzar en una estrategia de los países en vías de desarrollo que contribuya a la modernización de los procesos.

Por otra parte, es relevante para países del G-77+China, especialmente los del Caribe, Oceanía, del Sudeste Asiático y otros pequeños Estados Insulares en poner a disposición la ciencia, la tecnología y la innovación al servicio del enfrentamiento al cambio climático. Países como China e India tienen una gran experiencia en cuanto al desarrollo de fuentes de energía renovable, lo cual pueden aportar desde diferentes iniciativas que ya ejecutan como son la Iniciativa de Desarrollo Global, la Alianza Energética de la Ruta de la Seda, la Alianza Solar Internacional respectivamente entre otras.

Cuba también puede aportar y cooperar con los países asiáticos especialmente en el campo de la biotecnología y la medicina. Países del Asia Sur, Sudeste, Oceanía requieren de un mayor desarrollo para combatir un grupo de enfermedades que le afectan. De la misma forma, China impulsa también una fuerte cooperación

médica en África, al igual que Cuba. En el marco del G-77+China se pueden promover acciones triangulares que contribuyan al avance de las naciones del Sur Global. La nación caribeña en su presidencia propone acciones relacionadas con estas temáticas como convertir la cooperación Sur-Sur entre los países principalmente en el hemisferio sur y triangular en un instrumento más eficaz.

El G-77+China no está exento de desafíos. Dentro de la propia región de Asia existen diferencias de posiciones, a partir de diferendos territoriales fronterizos o incluso ante organismos multilaterales. Aun así, algunos de los grandes países a pesar de las diferencias, avanzan en los elementos comunes que los unen y en ese sentido es que esta agrupación de 134 miembros debe avanzar.

Conclusiones

La región de Asia y Oceanía constituye una parte importante en el logro de los objetivos del G-77+China. En esta parte del mundo se ubican importantes países que aun en su condición de subdesarrollados han avanzado en niveles de desarrollo y pueden aportar experiencia, capacidad técnica y financiera que implique un mejor relacionamiento del Sur Global.

Varios países asiáticos han mostrado posiciones muy activas al interior de la agrupación más numerosa dentro de la ONU. Su experiencia debe ser aprovechada no solo en el fomento de la unidad, sino también en la búsqueda del consenso de las mejores propuestas de los países involucrados. Al ser un organismo muy numeroso enfrenta mayores retos a partir de los diferentes intereses y posiciones de sus miembros, especialmente ubicadas en diferentes regiones con profundas asimetrías.

Por muchos años de funcionamiento y crecimiento en la membresía, se ha

demostrado la importancia de la unidad. Hoy el sistema de Naciones Unidas debe ser reformado y el G-77+China tiene un rol importante. Los países asiáticos como India, Indonesia, Pakistán, Filipinas, por mencionar algunos han tenido una rica experiencia en la conducción de esta agrupación y que puede ser traspasada a otros actores que hoy tienen posiciones más activas en el sistema internacional a partir de su gran dinamismo en los tiempos recientes. Países como Bangladesh y Vietnam, podrían tener mayor protagonismo en el futuro.

Las experiencias desarrolladas desde la ciencia, la tecnología y la innovación aportadas por Asia (especialmente China, Singapur, India) en cuanto a la inserción a la Cuarta Revolución Industrial que va desde las ciudades inteligentes, la economía digital hasta la inteligencia artificial, podrían ser compartidas con países de otras regiones del G-77.

Cuba en el actual 2023 como presidente del G-77+China, le dedica gran atención a la cooperación multilateral, a la triangulación y la cumbre del año en La Habana a la ciencia, tecnología e innovación. Es necesario avanzar en el Sur Global hacia una estrategia que se materialice con acciones prácticas con el propósito de poder insertar a América Latina y el Caribe y a África en la dinámica de la modernización tecnológica en beneficio de los países de la agrupación y en el camino que pueda impulsarles al desarrollo. Se requiere tomar las grandes lecciones de Asia y Oceanía en el beneficio común de todos los miembros del G-77+China y de Cuba en particular.

Referencias bibliográficas:

Arrendo Ricardo (s.f.). Multilateralismo: origen, crisis y desafíos. Manual de Relaciones Internacionales. Disponible en:

<https://www.teseopress.com/manual-relaciones-internacionales/chapter/capitulo-iii-multilateralismo-origen-crisis-y-desafios/>

Castellanos Rodrigo (2023). Qué es el G-77. Disponible en: <https://elordenmundial.com/que-es-g77/>.

Dubey, Muchkund (2014). The Historic Importance of G-77. Disponible en: <https://www.un.org/en/chronicle/article/historic-importance-g-77>.

Graziano Da Silva, José (2018). Cooperación Sur-Sur y triangular: el papel de América Latina y el Caribe dentro del G-77 y China para lograr la Primera generación de un mundo sin hambre. Línea Sur 13. Disponible en: https://www.cancilleria.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2018/03/lineasur_13_edicion.pdf.

G-77 (2023). Chairmanship of the Group of 77 in New York. Disponible en: <http://www.g77.org/doc/presiding.html>.

Iqbal Asif (2023). India's G20 and Cuba's G77: Bridging the Gaps. Disponible en: <https://www.financialexpress.com/business/defence-indias-g20-and-cubas-g77-bridging-the-gaps-2964451/>.

IPS (2023). Corea del Sur, un tigre que irrumpe en el club de los ricos. Disponible en: <https://ipsnoticias.net/1997/10/corea-del-sur-un-tigre-irrumpe-en-el-club-de-los-ricos/>.

Jazairy, Idriss (2014). 50º aniversario del Grupo de los 77 y China. <https://www.un.org/es/chronicle/article/50o-aniversario-del-grupo-de-los-77-y-china>

Ministry of Foreign Affairs of China (2022). Wang Yi Delivers Written Remarks at the Ministerial Meeting of the Group of 77 and China

OFAC (2023). Sanctions. Disponible en: <https://sanctionssearch.ofac.treas.gov/>

Sauvant Karl. (2005). Los comienzos del Grupo de los 77. Disponible en: <https://>

www.un.org/es/chronicle/article/los-comienzos-del-grupo-de-los-77.

SEGIB (2016). La Secretaria General Iberoamericana se incorpora al grupo de personalidades eminentes del Sur del G-77. Disponible en: <https://www.segib.org/la-secretaria-general-iberoamericana-se-incorpora-al-grupo-de-personalidades-eminentes-del-sur-del-g-77/>.

UNESCO (2013). Malasia celebra cinco años de cooperación Sur-Sur en el ámbito de la ciencia, la tecnología y la innovación. Disponible en: <https://www.unesco.org/es/articles/malasia-celebra-cinco-anos-de-cooperacion-sur-sur-en-el-ambito-de-la-ciencia-la-tecnologia-y-la>.